

## BIOGRAPHIE DES AUTEURS

---

### Azza BCHIR



Azza Bchir est docteur en sciences de gestion de l'Université Paris-SACLAY et enseignante chercheuse. Ses domaines de recherche sont : la gouvernance, l'intelligence économique et la prospective stratégique. Ses recherches sur la gouvernance de l'eau ont été publiés dans un livre aux éditions l'Harmattan, elle propose de tester le modèle de la gouvernance d'Elinor Ostrom à différents communs physiques et informationnels.

Azza Bchir holds a PhD in Management Sciences from Paris-SACLAY University and is a lecturer and researcher. Her areas of research include governance, economic intelligence and strategic foresight. Her research on water governance has been published in a book by L'Harmattan, in which she proposes testing Elinor Ostrom's governance model on various physical and informational commons.

### Jean-Michel do Carmo Silva



Jean-Michel do Carmo Silva est professeur senior à GEM Business School. Ses travaux les plus récents portent sur la gouvernance des compagnies d'assurance. Ses

responsabilités scientifiques se traduisent dans la direction d'ouvrages collectifs et la fonction de conseiller scientifique d'une revue juridique. Il est vice-président de l'Association française de droit et de management (AFD&M), qu'il a présidée de 2017 à 2020. Il est également membre du comité exécutif du Law & Management Research Network, une organisation internationale qui promeut la recherche à la croisée du droit et du management. À ce titre, il fait partie de l'équipe de coéditeurs de l'ouvrage collectif qui sera publié par Oxford University Press au cours du premier semestre 2026 : Handbook of Law & Management. Jean-Michel do Carmo Silva a obtenu son doctorat en droit à l'Université Toulouse Capitole en 2001, puis l'habilitation à diriger des recherches en droit privé en 2025 à l'Université Paris 1 Panthéon Sorbonne.

Jean-Michel do Carmo Silva is a senior professor at GEM Business School. His most recent work focuses on the governance of insurance companies. His scientific responsibilities include editing collective works and serving as scientific advisor to a legal journal. He is vice-president of the French Association of Law and Management (AFD&M), which he chaired from 2017 to 2020. He is also a member of the executive committee of the Law & Management Research Network, an international organisation that promotes research at the intersection of law and management. In this capacity, he is part of the team of co-editors of the collective work to be published by Oxford University Press in the first half of 2026: Handbook of Law & Management. Jean-Michel do Carmo Silva obtained his doctorate in law from the University of Toulouse Capitole in 2001, then his habilitation to supervise research in

private law in 2025 from the University of Paris 1 Panthéon Sorbonne.

### **Badr Guelida**



Badr Guelida est professeur de droit à l'université Mohammed V de Rabat, au Maroc. Il est titulaire d'un doctorat en droit de l'université Abdelmalek Saadi de Tanger et d'une licence en études anglaises de l'université Mohammed V de Rabat. Ses domaines d'enseignement comprennent le droit civil, le droit bancaire, la médiation et l'arbitrage, ainsi que le droit immobilier. Les recherches du professeur Guelida portent sur les paradigmes juridiques de l'immobilier en relation avec les conditions sociales et économiques, avec un accent particulier sur le droit comparé. Ses travaux situent le système immobilier marocain dans un dialogue avec les cadres juridiques français et américain, contribuant ainsi à la compréhension de la manière dont différentes traditions juridiques conceptualisent et réglementent les droits de propriété. Ses projets de recherche actuels comprennent une analyse historique de l'évolution du droit immobilier, des premiers systèmes juridiques à la doctrine contemporaine, ainsi qu'une étude empirique et doctrinale sur l'accès à la propriété immobilière pour les femmes *Solaliyat* marocaines, dans le but d'identifier les obstacles et d'éclairer la réforme juridique.

Badr Guelida is Professor of Law at Mohammed V University, Rabat, Morocco.

He holds a Doctorate in Law from Abdelmalek Saadi University, Tangier, and a Bachelor of Arts in English Studies from Mohammed V University, Rabat. His teaching interests encompass Civil Law, Banking Law, Mediation and Arbitration, and Real Property Law. Professor Guelida's research critically engages with the legal paradigms of real property in relation to social and economic conditions, with particular emphasis on comparative law. His work situates the Moroccan real property system in dialogue with French and American legal frameworks, contributing to the understanding of how different legal traditions conceptualize and regulate property rights.

### **Rita G. Klapper**



Rita G. Klapper est professeure-chercheuse à l'Idrac Business School de Lyon et professeure invitée à l'IREES (Integrated Research on Energy, Environment and Society) de l'université de Groningue. Spécialiste en pédagogie de renommée internationale, ses travaux se situent à la croisée de l'entrepreneuriat et du développement durable. Elle possède une expertise considérable dans les approches pédagogiques en ligne et mixtes, couvrant les niveaux licence, master et formation des cadres. Ses intérêts académiques englobent l'entreprise et la durabilité, la gestion du changement et le leadership, avec un accent particulier sur l'intégration de méthodologies éducatives innovantes telles que le yoga et la méditation. Le professeur

Klapper possède une expérience considérable dans la recherche, le conseil et la formation à plusieurs niveaux d'enseignement. Ses récents engagements universitaires et de recherche se sont situés dans le contexte sud-africain, où elle a collaboré avec des petites et moyennes entreprises, notamment la société Boxman à Johannesburg et au Cap, afin de promouvoir des modèles commerciaux durables, de développer des produits durables et de formuler des stratégies d'internationalisation. En outre, elle a conçu et animé un atelier de formation des enseignants pour le programme SARChi Entrepreneurship Education à la School of Management de l'université de Johannesburg, et a dispensé une formation en entreprise axée sur le leadership transformationnel pour le Centre for Sustainability Transitions de l'université de Stellenbosch. Les contributions de la professeure Klapper à la recherche ont été diffusées dans des revues universitaires telles que *Technological Forecasting and Social Change*, *Business Strategy and the Environment*, *Energy Research and Social Science*, *International Journal of Entrepreneurial Behavior and Research* et *International Journal of Management Education*.

Rita G. Klapper is Research Professor at Idrac Business School, Lyon, and Visiting Professor at IREES (Integrated Research on Energy, Environment and Society) at the University of Groningen. She is an internationally recognized pedagogical specialist, whose scholarship lies at the intersection of entrepreneurship and sustainability. She possesses substantial expertise in online and blended pedagogical approaches, spanning undergraduate, postgraduate, and executive education. Her

academic interests encompass enterprise and sustainability, change management, and leadership, with a particular emphasis on the integration of innovative educational methodologies such as yoga and meditation. Professor Klapper has considerable experience in research, consultancy and training across multiple educational levels. Her recent academic and research engagements have been situated within the South African context, where she has collaborated with small and medium-sized enterprises, including the Boxman company in Johannesburg and Cape Town, to advance sustainable business models, develop sustainable products, and to formulate internationalization strategies. Additionally, she has designed and facilitated a teacher training workshop for SARChi Entrepreneurship Education at the School of Management, University of Johannesburg, and has delivered corporate training focused on transformational leadership for the Centre for Sustainability Transitions at Stellenbosch University. Professor Klapper's research contributions have been disseminated through academic journals that include *Technological Forecasting and Social Change*, *Business Strategy and the Environment*, *Energy Research and Social Science*, *International Journal of Entrepreneurial Behavior and Research*, and the *International Journal of Management Education*.

### Joan Le GOFF



Professeur de sciences de gestion à l'université Paris-Est Créteil, Joan Le Goff

conduit ses recherches en management stratégique, logistique et histoire de la pensée managériale au sein de l'Institut de recherche en gestion (IRG, EA 2354) dont il a codirigé le pôle Management pendant 12 ans, avant de prendre la direction de l'UFR de sciences économiques et de gestion. Il est aujourd'hui coresponsable du master « Management des organisations » (M1 & M2) de l'IAE Paris-Est dispensé à et pour l'Académie militaire de la Gendarmerie nationale. Sur le thème de la normalisation managériale et des pratiques de gouvernement des individus dans et hors des organisations, il a notamment publié l'essai critique *Un monde merveilleux et doux. Fragments du management en son emprise ordinaire* (Presses universitaires de Provence, 2023) et a contribué aux ouvrages *Foucault face à la norme* (Mare & Martin, 2020) et *Deleuze face à la norme* (Mare & Martin, 2021).

A professor of management science at the University of Paris-Est Créteil, Joan Le Goff conducts research in strategic management, logistics and the history of managerial thought at the Institut de recherche en gestion (IRG, EA 2354), where he was co-director of the Management department for 12 years before taking over as director of the UFR de sciences économiques et de gestion. He is now co-director of the Masters in Organisational Management (M1 & M2) at IAE Paris-Est, delivered at and for the Académie Militaire de la Gendarmerie Nationale. On the subject of managerial standardization and practices of governing individuals within and outside organizations, he has published a critical essay entitled *Un monde merveilleux et doux. Fragments du management en son emprise ordinaire* (Presses universitaires de

Provence, 2023) and contributed to the books *Foucault face à la norme* (Mare & Martin, 2020) and *Deleuze face à la norme* (Mare & Martin, 2021).

### Stéphane Onnée



Stéphane Onnée est professeur des universités en sciences de gestion à l'Université d'Orléans (IAE Orléans) et membre du laboratoire VALLOREM (Val de Loire Recherche en Management). Au sein de l'IAE Orléans, il est responsable du Master Comptabilité Contrôle Audit (CCA) ainsi que du Master Recherche et Conseil en Management. Ses publications s'inscrivent dans une démarche à la fois managériale et interdisciplinaire, attentive aux enjeux de régulation et de transformation des organisations. Ses travaux portent plus particulièrement sur le management et la gouvernance, les dynamiques d'écosystèmes et l'innovation, avec un intérêt reconnu pour le financement participatif. Titulaire d'un Diplôme d'Université « Médecine, Méditation, Neurosciences », il enseigne la méditation de pleine conscience et oriente désormais ses recherches vers l'articulation entre méditation, gouvernance et bien-être au travail.

Stéphane Onnée is a professor of management sciences at the University of Orléans (IAE Orléans) and a member of the VALLOREM (Val de Loire Recherche en Management) laboratory. At IAE Orléans, he is responsible for the Master's degree in

Accounting, Control and Auditing (CCA) as well as the master's degree in management research and Consulting. His publications take a managerial and interdisciplinary approach, focusing on the challenges of regulation and organizational transformation. His work focuses more specifically on management and governance, ecosystem dynamics and innovation, with a recognized interest in crowdfunding. Holder of a University Diploma in 'Medicine, Meditation, Neuroscience', he teaches mindfulness meditation and is now directing his research towards the relationship between meditation, governance and well-being at work.

### Patrice Rivas



Patrice Rivas est manager au sein d'EDF en Île-de-France. Titulaire d'un master en management, il a consacré son mémoire de fin d'études à la manière dont les entreprises intègrent la précarité numérique dans leurs démarches de responsabilité sociétale, en s'intéressant plus particulièrement aux enjeux liés à l'illectronisme.

Patrice Rivas is a manager at EDF in the Île-de-France region. He holds a master's degree in management and devoted his final thesis to how companies integrate digital insecurity into their corporate social responsibility initiatives, with a particular focus on issues related to digital illiteracy

### Khaled Saadaoui



Khaled Saadaoui est professeur associé à l'EM Normandie Business School. Docteur en sciences de gestion de l'Université Paris-Saclay (Paris 11), il consacre ses travaux de recherche à la responsabilité sociétale des entreprises (RSE) et aux enjeux de durabilité dans les organisations. Ses recherches portent notamment sur le reporting extra-financier, les achats responsables et les questions de durabilité dans l'entrepreneuriat. Il s'intéresse tout particulièrement aux dimensions financières de la RSE, en étudiant l'impact de la performance durable sur la performance économique, l'investissement éthique (ISR), les critères ESG et les systèmes de notation RSE.

Khaled Saadaoui is an associate professor at EM Normandie Business School. He holds a PhD in Management Sciences from Paris-Saclay University (Paris 11) and his research focuses on corporate social responsibility (CSR) and sustainability issues in organisations. His research focuses in particular on non-financial reporting, responsible purchasing and sustainability issues in entrepreneurship. He is particularly interested in the financial dimensions of CSR, studying the impact of sustainable performance on economic performance, ethical investment (SRI), ESG criteria and CSR rating systems.

## Paul Upham



Paul Upham est professeur associé en études scientifiques et technologiques à l'Institut de recherche sur l'énergie et la durabilité de la Faculté des sciences et de l'ingénierie (IREES) de l'Université de Groningue. Il est un spécialiste interdisciplinaire en sciences sociales environnementales, spécialisé dans les processus sociaux impliqués dans les transitions énergétiques, aux niveaux individuel, organisationnel et systémique. Il s'intéresse particulièrement à la mise en relation de ces niveaux afin d'offrir une compréhension intégrée. À cette fin, il s'appuie sur la littérature en psychologie sociale, la théorie des transitions sociotechniques et les études sur l'innovation, les études en sciences et technologies, et la géographie humaine. Auparavant, Paul a été président du département Comportement humain et développement durable à l'université Leuphana, chercheur au Sussex Energy Group, unité de recherche en politique scientifique, à l'université du Sussex, professeur invité à l'Institut Copernicus pour le développement durable de l'université d'Utrecht, professeur invité à l'Institut finlandais de l'environnement (SYKE), chercheur universitaire senior à l'Institut de recherche sur la durabilité de l'université de Leeds et chercheur senior au Tyndall Centre Manchester et à la Manchester Business School. Il est affilié au Centre for Integrated Energy Research de l'université de Leeds. Paul figure parmi

les 2 % des chercheurs les plus cités par Stanford/Elsevier.

Paul Upham is an Associate Professor in Science and Technology Studies in the Energy and Sustainability Research Institute in the Faculty of Science and Engineering (IREES), at the University of Groningen. He is an interdisciplinary environmental social scientist specializing in the social processes involved in energy transitions, at individual, organisation and system levels. He is particularly interested in connecting these levels to provide an integrated understanding. For this purpose, he draws on the literatures of social psychology; socio-technical transitions theory and innovation studies; science and technology studies; and human geography. Previously, Paul has been Chair of Human Behaviour and Sustainable Development at Leuphana University; researcher at the Sussex Energy Group, Science Policy Research Unit, University of Sussex; Visiting Professor at the Copernicus Institute of Sustainable Development at the University of Utrecht; Visiting Professor at the Finnish Environment Institute (SYKE); University Senior Research Fellow in the Sustainability Research Institute at the University of Leeds; and Senior Research Fellow in Tyndall Centre Manchester and Manchester Business School. He is an Affiliate of the Centre for Integrated Energy Research at the University of Leeds. Paul is listed in the top 2% Stanford/Elsevier cited researchers.